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Concepción es lider en Chile 
en rentabilidad de viviendas

EN PRIMER TRIMESTRE DE 2017, SEGÚN CIFRAS ENTREGADAS POR PORTAL INMOBILIARIO

De acuerdo con el último “Informe 
Trimestral de Viviendas” elaborado 
por el Portalinmobiliario.com, hubo 
una leve recuperación en los precios 
de arriendo en Concepción en los 

últimos dos trimestres permitiendo 
obtener un +6% de rentabilidad en 
propiedades. De esta manera, la 
comuna se sitúa como la segunda 
ciudad con mayor rentabilidad en 

departamentos y la tercera en casas, 
a nivel nacional. 
Para Manuel Durán, arquitecto y 
presidente de la Cámara Chilena de 
la Construcción sede Concepción, 

“la adquisición de viviendas nuevas 
ha favorecido el arriendo, porque 
mucha gente ve que las tasas de los 
bancos son malas para los depósitos 
a plazo y busca alternativas mejores 

que las que están dando los bancos 
donde comprar un departamento en 
una ciudad con demanda hace que 
se canalice hacia allá la inversión”.

Precios de arriendos se incrementaron un 10% en casas y un 7,5% en el caso los departamentos.

Hoy presentará su recital titulado “Cancionero”,  que surge a par-
tir de  un libro lanzado por el cantante donde reversiona 38 de  
sus creaciones musicales. 
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

Nano Stern vuelve a sus 
raíces dándole nueva 
vida a sus clásicos

Autoridades de la Región se reunieron con el equipo que representará a Bío Bío en los Juegos Deportivos Nacionales 
y Paranacionales, evento que se inicia este domingo con más de 3 mil deportistas de todo Chile.

Nuestros atletas están listos para los Juegos Deportivos Nacionales
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próximos 15 días.
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deHonecker 
por Chile
Investigadores locales bucea-
rán en archivos soviéticos, 
chilenos y de la República 
Democrática Alemana (RDA).  

EDITORIAL: EL IMPACTO DE LA PÉRDIDA DE EMPLEO
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Prevención del suicidio en Chile 
El estreno de la serie 13 Reasons Why y la aparición del 

“juego” la Ballena Azul abrieron el tema del suicidio en 
nuestra sociedad. Un tema “tabú” frente al cual existe un 
gran desconocimiento, pese a su alta frecuencia: Chile 
tiene la tasa más alta en Latinoamérica y con una cons-
tante alza, especialmente en adolescentes: mueren más 
personas por suicidio que de cáncer de próstata o Sida.  

Si bien el Estado ha tratado de detener este fenómeno a 
través de la incorporación de los trastornos del ánimo como 
patología GES y de la creación del Programa Nacional de 
Prevención del Suicidio, dichos esfuerzos parecen ser insufi-
cientes y esto se explica por numerosas razones. Una de ellas, 
son los pocos recursos que se destinan a salud mental en 
Chile, sólo el 2,1% del total del presupuesto de salud, de 
acuerdo a un informe de la OMS. Una cifra preocupan-
te si consideramos que el 17,2% de la población ha 
experimentado síntomas depresivos el último año 
(Encuesta Nacional de Salud 2009-2010) y a que la 
depresión mayor es la segunda causa de licencias 
médicas. 

A nivel poblacional hay iniciativas que buscan cola-
borar en la prevención del suicidio. La Alianza Chilena 
contra la Depresión, de la Universidad Austral, busca ayu-
dar a detectar y tratar adultos con depresión y riesgo sui-
cida a través de la formación de agentes comunales en las 
regiones de Los Ríos y Los Lagos. Por otro lado, el Progra-
ma RADAR, de la Universidad de los Andes, ayuda en la 
detección y derivación de adolescentes en riesgo suicida a 
unidades de salud especializadas en salud mental de la re-
gión de Aysén. Ambas intervenciones, en colaboración 
con el Ministerio de Salud, están ejerciendo una labor efi-
caz en su disminución en las dos regiones con la mayor 
prevalencia de muertes por esta causa. 

Cada vez son más los centros de salud que cuentan con 
personal capacitado en terapia conductual dialéctica (o 
DBT por sus siglas en inglés), una terapia científicamente de-
mostrada como eficaz para el tratamiento de personas en 
riesgo suicida. Esta intervención junto al mayor acceso de la 

población a un tratamiento farmacológico con antidepresi-
vos constituyen herramientas efectivas en la recuperación 
de las personas con intentos suicidas. 

Sin embargo, vemos con preocupación que series como 
13 Reasons Why constituye un retroceso a los esfuerzos de 
prevención del suicidio en adolescentes, ya que se presen-
ta como una conducta idealizada y como la consecuencia 
“lógica” de una serie de situaciones frente a la cual los adul-
tos son incapaces de dar ayuda. Esta serie, en jóvenes vul-
nerables (aprox. uno de cada cinco entre 15 y 18 años), 
puede desencadenar ideación suicida o conductas de au-
toagresión si no es detectado y manejado a tiempo. Es por 
esto que recomendamos no hablar de este tema en el aula 

de clases, sino en forma individual y consultar a un es-
pecialista en caso de detectar riesgo. La participa-

ción de los padres en las redes sociales es funda-
mental para que conozcan en qué están sus hijos 
y evitar que caigan en juegos como la “Ballena 
azul”. Existen mecanismos para bloquear el acce-

so a páginas no deseadas, instalando programas de 
control parental, o que los padres sean agregados a las 

redes sociales de sus hijos. Por último, es importante re-
cordar que el Ministerio de Salud posee un teléfono de ayu-
da en el cual atienden profesionales 24/7 (6003607777) así 
como otros recursos en la web de la Alianza Chilena Con-
tra la Depresión (http://www.achid.cl/manual.html). 

Para prevenir el suicidio se requiere la colaboración de 
toda la sociedad y no solamente de las autoridades y este 
puede ser el momento de empezar a tomar conciencia. 
 
Francisco Bustamante Volpi 
Director Programa Radar 
Clínica Universidad de los Andes 
Grupo DBT Chile 
 
Tomás Baader Matthei 
Director Alianza Chilena Contra la Depresión 
Universidad Austral 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY G. MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

@Nicolas_Hauri  
 A varios les patearon la jaula y muestran su 
real rostro y sentir hacia la DC... 
Así querían primarias?

Candidatos independientes 
  
Señor Director: 

La campaña del terror de los parti-
dos tradicionales contra los “candida-
tos cívicos” (independientes), no sólo 
ha logrado confundir al ciudadano co-
mún, sino que además, lo incita a evi-
tar las alternativas que, naturalmente, 
surgen y deben surgir en democracia. 

Que un candidato independiente 
resulte electo, no obsta a que en su 
gobierno pueda celebrar grandes 
acuerdos con el Congreso, en base a 
propuestas esencialmente ciudada-
nas que ha podido liderar sin depen-
der de venia partidista alguna. 

Un candidato independiente, que 
figura en una papeleta de elecciones 
y que además resulta electo, repre-
senta el poder ciudadano en todo su 
esplendor. Quiere decir que otros ciu-
dadanos independientes se han orga-
nizado, han patrocinado ( firmado) 
esa candidatura y le han permitido 
competir legítimamente por el poder.  

El candidato independiente, una 
vez electo, puede moverse de un ban-
do a otro, dependiendo del proyecto 
para el cual necesite reunir apoyos. 
Mientras que, el de partido, no podrá 
desenmarcarse de su coalición “por 
motivos de disciplina”.  

El candidato independiente puede 
ofrecerse como un auténtico media-
dor entre las diferencias naturales y 
necesarias que tenemos en una de-
mocracia, sin verse encerrado en una 
coalición, siendo fiel al pueblo (cuer-
po electoral) que, en este caso, es el 
verdadero mandante (soberano). 
 
Leonardo Matamala V. 
Estudiante de Derecho 
 
Inmigración en Rapa Nui 
  
Señor Director: 

La Cámara de Diputados aprobó, 
por abrumadora mayoría, un proyec-
to que regula la residencia, perma-

nencia y traslado desde y hacia Isla 
de Pascua. La moción, que deberá re-
visar el Senado, establece entre otras 
cosas una estadía máxima para visi-
tantes extranjeros y chilenos a Rapa 
Nui, la obligatoriedad de presentar al 
arribo a la isla documentos de identi-
ficación y alojamiento, pasajes de ida 
y vuelta y una carta de invitación de 

algún residente.  
El incumplimiento de estos requi-

sitos podría implicar la expulsión y 
hasta la prohibición de ingreso futu-
ro. El proyecto contempla un estu-
dio periódico de gestión de carga 
demográfica para estimar niveles de 
saturación y aplicar medidas de res-
tricción a la migración.  

El proyecto pareciera implicar 
una política migratoria bien diseña-
da y meditada para salvaguardar a 
la isla de las cargas y riesgos de una 
superabundancia irresponsable de 
población inmigrante. ¿Cómo an-
daremos en el resto de Chile? 
 
Kenneth Ledger Toledo 

Nunca más de Cheyre 
por la borda 
  
Señor Director: 

Fui alumno de la Escuela Militar 
entre el año 1974 y 1977 y jamás tuve 
instrucción o clases de derecho in-
ternacional humanitario. 

Hoy, para tranquilidad de todos, eso 
es diferente. Fue justamente el ex Co-
mandante en Jefe del Ejército, general 
de Ejército Juan Emilio Cheyre Espino-
sa (2002-2006), quien dispuso, difundió 
y promulgó el concepto de “obediencia 
reflexiva”, no de sumisión absoluta, in-
corporando – por primera vez en la 
historia del Ejército de Chile – el estu-
dio y análisis de materias relacionadas 
con los Derechos Humanos y el Dere-
cho Internacional Humanitario. 

Pareciera que nada de lo anterior 
tiene un verdadero valor cuando hoy, 
el General Cheyre, se enfrenta a la acu-
sación formal de un Juez que lo incul-
pa, 43 años después, sólo por haber 
sido el Teniente Ayudante de un Co-
mandante de Regimiento. Unidad mi-
litar intervenida por un general que, el 
16 de octubre de 1973, llegó, sorpresi-
vamente desde Santiago en un heli-
cóptero y que, con el personal que lo 
acompañaba, durante la mañana de 
ese día, resolvió el trágico fusilamien-
to de 15 presos políticos que estaban 
detenidos en la cárcel pública de La 
Serena, no en el Regimiento. 

En este caso, al teniente Cheyre, 
grado que tenía el año 1973, se le acu-
sa porque “supuestamente” debería 
haber sabido todo lo que estaba ocu-
rriendo. Se le acusa sólo por haber es-
tado destinado en esa unidad militar. 

Esto es humillar al Ejército de Chi-
le, a quien hizo lo impensable por re-
cuperar la confianza de toda la so-
ciedad, sin distinción de color políti-
co. Eso es tirar por la borda el “nunca 
más” del General Cheyre. 
 
Christian Slater Escanilla 
Coronel (R)

Todo personaje público o con 
poder está expuesto a la crítica, in-
terpelación y evaluación. No se tra-
ta de realizar juicios morales, más 
bien de analizar las acciones de los 
hombres en el tiempo, aquellos ele-
mentos positivos y negativos, así 
como sus acciones y omisiones, 
más aun si el personaje tiene o tuvo 
una actuación controversial en la 
vida política del país. De ahí que la 
muerte de Agustín Edwards no 
pase desapercibida 

Su apellido, así como su hacer se 
cruzan con gran parte de la histo-
ria nacional, particularmente de 
los últimos 50 años. Tres son los 
ejes que marcan su accionar. Pri-
mero, durante la década del sesen-
ta, El Mercurio fue el principal dis-
positivo de difusión de aquellas 
elites que buscaron por todos los 
medio contrarrestar el avance de 
las ideas de izquierda, así como la 
llegada de Salvador Allende a la 
presidencia de la República. Allí 
se pueden ver las profusas campa-
ñas del terror de los años 1964  y 
1970. Aunque para ser más preci-

activo y directo de los acontecimien-
tos que desencadenaron en el golpe 
de Estado de 1973. En otras pala-
bras, cerró filas con la Junta Militar 
y particularmente con el dictador, al 
punto de colaborar en la difusión de 
informaciones que no tenían rela-
ción con lo que estaba pasando, par-
ticularmente en la sistemática vio-
lación a los Derechos Humanos. 

El año 2013, el entonces presi-
dente Sebastián Piñera habló de 
los cómplices pasivos de la dicta-
dura. Algunos señalaron que la 
prensa de la época fue uno de esos 
cómplices; sin embargo ¿se puede 
considerar cómplice o actor pasi-
vo a quien contribuyó desde años 
y a partir de 1970 con mayor inten-
sidad, para que la izquierda no lle-
gara al gobierno y cuando aquello 
sucedió, contribuir para que di-
cho sector no gobernara Chile? 
Sin duda que no, por eso y mu-
chas cosas más, Agustín Edwards 
es un protagonista y cómplice muy 
activo y fundamental de varios de 
los procesos más controversiales 
de la historia reciente de Chile.

so, el rechazo a la izquierda se re-
monta a los tiempos del Frente 
Popular en 1938. 

Durante los 60 y al aproximarse 
la elección presidencial de 1970, El 
Mercurio abrió sus páginas para la 
difusión del pensamiento neolibe-
ral en Chile. Los Chicago Boys, en-
contraron en Edwards a su princi-
pal aliado para dar cuenta de las 
“bondades del modelo”. Segundo, 
situamos la victoria de la Unidad 
Popular en 1970. En aquella coyun-

tura El Mercurio no tuvo reparos en 
desempeñar un papel central a la 
hora de dar cuenta a través de sus 
editoriales de lo nocivo que sería la 
llegada del marxismo al gobierno. 
Como aquello finalmente se cum-
plió, Edwards no tuvo reparos en 
salir del país para solicitar apoyo en 
Estados Unidos, no sólo para su 
medio, también para contribuir al 
derrocamiento de Allende. En esta 
tarea Edwards fue un actor de pri-
mera línea, un protagonista muy 

Juan Rui: La DC siendo el partido con mas 
representación en la NM y no quiere estar en 
una coalición en que se siente disminuida y 
donde mandan socialistas y comunistas.

En primera línea

Tanto desde el punto de vista de las atribucio-
nes como del poder político regional, los cores 
han terminado siendo la moneda de cambio 
para sacar adelante la iniciativa de los gober-
nadores en el Parlamento”. Hugo Cautivo, 
presidente Consejo Regional Bío Bío. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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L
as cifras del desem-
pleo suelen ser ob-
servadas como in-
dicadores estadís-
ticos, más los 
respectivos análisis 

sobre el efecto que estos núme-
ros tienen sobre la producción, 
sobre las ventas, o el crecimien-
to, indirectamente se puede de-
ducir que tienen connotaciones 
para las personas.  

Debido a ese enfoque del pro-
blema, la información suele ser 
más bien lacónica; en la actua-
lidad, más de 585 mil chilenos 
están sin ocupación asalariada. 
Según el INE, la última tasa de 
desempleo fue de 6,6% en todo el 
país, mientras que en el Gran 
Santiago llegó al 7%. Se puede 
añadir comparaciones con tri-
mestres anteriores y dar cifras 
relativas al crecimiento del auto 
empleo, que si provienen del Go-
bierno suelen tener una inten-
cionada, aunque cuestionable, 
connotación positiva, como un 
indicador de la capacidad de 
emprendimiento del trabajador 
chileno. 

El factor más desatendido es el 
impacto que la situación de per-
der el empleo tiene sobre las per-
sonas, que al no ser examinado 
con atención las deja en condi-
ción de soledad, sin referentes 
para adaptarse a lo que suele ser 
una pérdida masiva. 

 Para la Organización Interna-
cional del Trabajo, el acceso y 
mantención de un trabajo tiene 
por finalidad mejorar la calidad 
de vida de los seres humanos, 
siendo parte trascendente en su 
desarrollo personal. Esto implica 
que, junto con el progreso econó-
mico, el ejercicio laboral poten-
cia la dignidad y bienestar perso-
nal, transformándose en un dere-
cho individual, familiar y de las 
comunidades. 

El trabajo tiene muchas otras 
funciones además de obtener 
una remuneración monetaria, 
vincula a la persona con sus pa-
res, le otorga un papel que de-
sempeñar y le hace parte de un 

colectivo respetable por parte de 
la sociedad. En ese entorno ad-
quiere posicionamiento, digni-
dad y poder, un conjunto de situa-
ciones que le da sentido a  su vida 
y pertenencia a la comunidad 
donde vive. 

La enumeración de esas cir-
cunstancias, parte de la cotidia-
neidad del trabajador, hace evi-
dente el significado de la pérdida 
del trabajo, además de la pérdida 
de capacidad adquisitiva, la sen-
sación de fracaso por haber sido 
desvinculado del mundo laboral. 

Los expertos han descrito eta-
pas por las que pasa una persona 
tras perder su empleo, desde el 
punto de vista psicológico: ini-
cialmente, se puede ver una opor-
tunidad para cambios positivos, 
con la natural preocupación por 
el futuro, aunque la mayoría de 
las veces puede haber angustia 
ante la ausencia de tales oportu-
nidades, en otra fase se observa 
pesimismo y desaliento, especial-
mente cuando, a pesar a todos los 
intentos, no se encuentra un nue-
vo trabajo. Resurge con fuerza la 
percepción de fracaso, se pierde 
la motivación y hay conductas 
de pesimismo, indiferencia o ira. 

 En períodos de cesantía más 
prolongados, llega la apatía y el 
aislamiento, la persona se recono-
ce a sí misma como desempleada 
y pasa a vivir la situación de ce-
santía como un fracaso personal. 
Se aísla de quienes la rodean y 
comienza a evidenciar síntomas 
de vacío y falta de sentido, de des-
valorización, tristeza y confusión, 
terminando en  desesperación, 
como la palabra da a entender; la 
pérdida de esperanza.  

Si bien es cierto el apoyo de la 
familia y amigos es esencial para 
enfrentar esta situación, por sus 
implicancias demanda apoyo es-
pecializado, no siempre el traba-
jador puede encontrar sin apoyo 
su propia salida, es un aspecto 
que las autoridades del trabajo 
no deberían olvidar.

Junto con el progreso 

económico, el 

ejercicio laboral 

potencia la 

dignidad y bienestar 

personal, 

transformándose en 

un derecho 

individual, familiar 

y de las 

comunidades. 

EN EL TINTERO

se hacían más saltarinas y 
huidizas. 

En cambio, la humanidad 
alcanzó tan rápidamente la 
cima que su ecosistema no 
tuvo tiempo para  adaptarse a 
su propio y espectacular éxi-
to. La mayoría de los depreda-
dores mayores son ejemplares 
majestuosos, sin complejos ni 
inseguridades, millones de 
años los han repletado de con-

fianza en sí mismos, no tie-
nen nada que probar, 

su supremacía es 
indiscutida. 

En cambio el 
hombre se com-

porta como un dic-
tador de república ba-

nanera, al haber sido hasta 
hace relativamente poco sólo  
uno más en la selva y más en-
cima, uno de los más insigni-
ficantes. Estamos llenos de 
miedos e incertezas, ansieda-
des en relación a nuestro lugar 
en este mundo cruel, una in-
seguridad y temor, lo que nos 
hace mucho más peligrosos y 
crueles, como los nuevos ri-
cos, irrespetuosos y sin cultu-
ra frente a la naturaleza que 
nos rodea. 

PROCOPIO

El más que dudoso 
rey de la creación

CORRALITO

Se calcula que fue sólo hace 
400 mil años que el hombre, 
más organizado y un tanto 
más astuto, empezó a em-
prender cacerías de animales 
mayores, y sólo en los últimos 
100 mil, ubicarse en la cúspi-
de de la cadena alimentaria. 

Para nuestra especie los 
cambios evolutivos ocurrie-
ron en velocidades sorpren-
dentes, de espanto relativo, 
un salto espectacular desde 
el montón, a la cúspi-
de, un cambio tan 
notable que ha 
tenido y tiene 
consecuencias 
enormes. 

Los otros animales 
que se encaraman al tope de 
la cadena de depredación, 
como los  leones, por citar 
uno de los más publicitados, 
evolucionaron hasta quedar 
en esa respetable posición de 
manera gradual, paso a paso, 
a lo largo de millones de años, 
eso permitió una adaptación 
igualmente gradual, de otros 
de la cadena, lo que impide 
que causen destrozos excesi-
vos, por ejemplo, en la medi-
da que los leones se hacían 
más mortíferos, las gacelas 

El impacto de la  
pérdida del empleo
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Mientras se discute el 
proyecto elección de 
gobernadores, ya surgen 
interesados en el Bío Bío.

Cartas en la 
Región del Bío Bío

La elección de los 
gobernadores también podría 
entrar en las negociaciones 
de los partidos.

Dentro de las 
negociaciones

Core busca opinión jurídica 
por eventual recorte de período

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LEY ORGÁNICA CONSTITUCIONAL SOBRE ELECCIÓN DE GOBERNADORES

La disposición transitoria, conte-
nida en el proyecto de Ley Orgáni-
ca Constitucional que regula la 
elección de gobernadores regiona-
les, y que pondría limitar y acortar 
el período de los actuales conseje-
ros regionales (cores), fue parte del 
largo debate que tuvo la comisión 
de Gobierno del Consejo Regional 
(Core) durante la jornada de ayer. 

Así lo confirmó el presidente de 
la instancia, el consejero de Ñuble, 
Hernán Álvarez, quien no obstante, 
declinó entregar una opinión ofi-
cial, pues todavía hay una serie de 
dudas que rondan a los consejeros, 
dijo, y que era preferible aclarar. 

Ello, mientras en la Cámara, tras 
la sesión de la comisión de Gobier-
no Interior, la tarde noche del mar-
tes, se dio un paso importante para 
la aprobación de la iniciativa. 

“Están dadas las condiciones 
para que dentro del plazo de 15 
días que fijó la urgencia del Gobier-
no, podamos despachar a la sala el 
proyecto de ley que regula la elec-
ción popular de los gobernadores 
regionales, para que dicho proceso 
pueda realizarse en noviembre de 
este año”, dijo al término de la cita 
del martes el presidente de la comi-
sión y diputado del Distrito 45, Mar-
celo Chávez (DC).  

El debate en torno a la elección 
de los gobernadores regionales (ac-
tuales intendentes), ha vuelto a to-
mar forma. 

 
Dudas en el Core 

El core Hernán Álvarez contó que 
durante la reunión de ayer se escu-
charon todas las opiniones de los 
consejeros, pero explicó que no 
existe claridad de los posibles efec-
tos que pudiera generar la disposi-
ción transitoria. Como se recorda-
rá, la iniciativa que se discute en el 
Congreso, implicaría que los ac-
tuales consejeros cumplan con su 
período tres meses antes de los es-
tablecido (deberían dejar el cargo 
en diciembre de 2017 y no en mar-
zo de 2018). 

 Álvarez dijo que esperan reunir-
se el próximo martes con asesores 
jurídicos de la Asociación Nacional 
de Consejeros Regional (Ancore), 
para tener certeza de lo que han 
planteado algunos representantes 
del cuerpo político en el Bío Bío “Y 
no estar interpretando nosotros, 
lo que plantea el proyecto de ley”. 

El presidente del Core, Hugo 
Cautivo (PS), ratificó lo expuesto 
por Álvarez.   

“La Comisión de Gobierno se re-
unirá de nuevo la próxima semana, 
el día martes, para esperar tener 
mas antecedentes y revisar con cal-
ma el proyecto de Ley Orgánica 
Constitucional. Acore se reunirá 
mañana (hoy) y pasado mañana 
(viernes) en Iquique evento al cual 
ha viajado el core de Ñuble, Jhon 
Andrade, miembro de la misma, y 
ahí el expresará nuestra preocupa-
ción por las prioridades legislativas 
y el cambio de normativa que se ha 
propuesto”, comentó Cautivo.  

Contó que se buscará asesoría 
legal, en particular, en derecho 
constitucional, y personalmente, 
dijo que “es importante tender 
puentes de diálogo con el Parla-
mento. Estos son temas que requie-

en noviembre. 
 “El Gobierno ha cumplido con el 

compromiso que nos señaló, de en-
viar  a tramitación este proyecto y 
con urgencia suma, lo cual le da un 
plazo a la Cámara de poder trami-
tarlo en 15 días. El Gobierno está 
hablando a través de las urgencias 
y en la comisión (de Gobierno) es-
tamos en condiciones de despa-
char el proyecto a la sala dentro de 
ese plazo, para que pueda votarlo y 
pasar al Senado”, manifestó el dipu-
tado Chávez.

AGENCIA UNO

Mientras tanto, en la comisión de Gobierno Interior de la Cámara aseguran 
que iniciativa será despachada a la sala en los próximos 15 días.

ren racionalidad republicana, com-
promiso democrático y unidad de 
acción de los regionalistas para ser 
abordados con la seriedad que el 
país y la Región espera de sus man-
datarios electos”. 

El gremialista, Luis Santibáñez, 
uno de los primeros en reaccionar 
a la inquietud de los cores, insistió 
en sus críticas. 

“Es muy poco serio dejar un nue-
vo período de 2 años y 8 meses. Se 
trata de una norma en ajuste que 
afecta el proceso de regionaliza-
ción (...). El segundo paso es socia-
lizar este mal proyecto con senado-
res y diputados. Acá sólo se está 
pensando aparejar la elección de 

gobernadores con las de alcaldes 
para potenciar a La Nueva Mayoría 
y sus posibilidades de administrar 
gobiernos locales ante la eventual 
perdida del gobierno central”, dijo 
el militante de la UDI. 

 
Legislación exprés 

Este jueves y el lunes habrían se-
siones extraordinarias de la comi-
sión de Gobierno Interior de la Cá-
mara, para aprobar la Ley Orgáni-
ca y la elección directa de los 
gobernadores regionales sea un 
realidad este año.  

La iniciativa debería ser promul-
gada a más tardar el 21 de agosto 
para que el proceso se lleve a cabo 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Finalmente, durante la jornada de ayer, di-
rigentes y adherentes de Frente Amplio con-
currieron a la sede del Servicio Electoral, en la 
Región Metropolitana, para presentar las 42 
mil 813 firmas, con que Revolución Demo-
crática (RD) inscribirá la candidatura de Bea-

triz Sánchez para la primaria legal. Lo anterior, 
además, permitirá patrocinar la opción de Al-
berto Mayol, para que ambas cartas compitan 
el próximo 2 de julio. “Frente Amplio hoy es una 
alternativa de gobierno”, dijo en la oportuni-
dad el diputado Gabriel Boric.

Frente Amplio presenta firmas para primaria legal

AGENCIA UNO
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La instancia del PPD se 
desarrollará en Santiago el 
próximo sábado 13 de 
mayo.

Consejo  
Nacional 

En su última reunión, la Comi-
sión Política del PPD decidió apo-
yar la candidatura presidencial del 
periodista y senador de Antofagas-
ta, Alejandro Guillier, y al mismo 
tiempo, definió avanzar hacia un 
pacto parlamentario que incluya 
al PR, el PS y el PC, excluyendo de 
esta forma a la DC. 

No obstante, no se trata de una 
decisión definitiva, pues aún esta 
postura debe ser ratificada por el 
Consejo Nacional del partido. 

Pese a ello, voces socialistas en la 
Región, tomaron la información 
con prudencia, asegurando que la 
noticia respecto a Carolina Goic 
compitiendo en primera vuelta es 
muy reciente. 

Una postura parecida a la mani-

PPD se une a Guillier y excluye a la DC
quede por delante, estos encuen-
tros se van a seguir sosteniendo. 
Una cosa es lo relacionado con la 
candidatura presidencial, y otro 
tema es el acuerdo para la segunda 
vuelta, y la configuración de las lis-
tas”, comentó el timonel DC. 

El abogado dijo que es necesario 
alcanzar un acuerdo con el resto de 
los partidos de la centro izquierda 
y que es probable que la decisión 
del PPD esté influenciada por los úl-
timos acontecimientos. 

“Hay una coyuntura, a propósito 
de lo que decidimos en la Junta Na-
cional, pero siempre he rescatado 
el mensaje de llegar a un acuerdo 
parlamentario entre todos los par-
tidos de La Nueva Mayoría, y no he 
escuchado voces contrarias”, dijo.

ISIDORO VALENZUELA M.

GUILLIER ya suma apoyos del PR, el PS, y eventualmente del PPD y el PC.

festada por el presidente regional 
de la Falange, Nicolás Hauri. 

“Nosotros vamos a seguir insis-
tiendo, en encontrarnos con los 
partidos de La Nueva Mayoría, y 
conversar en la búsqueda una o dos 
listas parlamentarias para la elec-
ción de noviembre. Por lo tanto, de 
lo que puedo dar fe y por todo lo que 

Sebastián  
Piñera se va en  
picada contra  
Frente Amplio

ARCHIVO

El ex presidente Sebastián 
Piñera, y uno de los candida-
tos de Chile Vamos a la pri-
maria del 2 de julio, inaugu-
ró la sede de su comando en 
la Región Metropolitana, 
oportunidad en la cual, se 
refirió a Frente Amplio, jus-
to el día en que el bloque 
presentó más de 42 mil fir-
mas ante el Servel para ser 
parte de la primaria legal y 
una jornada después que la 
candidata Betariz Sánchez 
marcara 11 puntos en la en-
cuesta Adimark. 

“Estoy convencido que el 
Frente Amplio representa 
un camino de extremismo 
que no es lo que Chile nece-
sita. Nosotros representa-
mos el cambio positivo”, dijo 
el otrora Jefe de Estado. 

Pero eso no fue todo. En el 
día en que algunos parla-
mentarios de la UDI, como 
el representante del Distrito 
44, Enrique van Ryssel-
berghe, comenzaron a re-
partir un resumen del pro-
grama de Piñera por distin-
tas redes sociales, el ex 
Mandatario dijo que termi-
naría con el CAE, aunque 
para reemplazarlo por otro 
mecanismo de préstamo. 

También, y como ya es 
tradicional en sus discurso, 
habló de temas relativos a la 
seguridad ciudadana, ejem-
plificando con pasajes bí-
blicos.
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sesionará el mismo martes 
para escuchar a distintos 
actores y avanzar en la ley 
de Educación Superior. 

Comisión de 
Educación

Investigadores indagan 
sobre el conflictivo paso 
de Honecker por Chile

La segunda marcha estudiantil 
en lo que va del año realizarán los es-
tudiantes el próximo martes. Ayer, el 
representante de la Confech en la 
zona Sur, Mario Tapia, llegó hasta la 
Gobernación para solicitar los per-
misos para esta movilización que 
tiene como una de sus principales 
consignas el fin al endeudamiento 
por el Crédito con Aval del Estado, 
CAE, además del fortalecimiento a 
la educación pública y la gratuidad 
universal, entre otros. 

La coordinadora de la Deuda Edu-
cativa en la Región, Daniela Huerta, 
explica que, según datos de Ingresa, 

Estudiantes confirman marcha para el 9 de mayo
Por esto, explica, la propuesta del 

movimiento es dejar fuera a la ban-
ca y utilizar los recursos en la gratui-
dad universal. 

También los secundarios mar-
charán la próxima semana, con 
claras consignas: “fin al voucher y 
desmunicipalización efectiva”, 
apuntó Alen Arancibia y vocera 
zona sur de la Coordinadora de Es-
tudiantes Secundarios, Cones. 

A esto se suma mayor democra-
cia al interior de los liceos y un 
cambio en el currículum que in-
corpore ítems como educación se-
xual y cívica. 

ROMILIO PASMIÑO G.

MARCHARÁN en la antesala de una nueva jornada de debate de la Reforma.

el Bío Bío suma 112 mil endeudados, 
sólo por concepto de CAE. “La nues-
tra es una de las regiones con más 
endeudados porque hay una fuerte 
presencia universitaria”, destacó.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BUCEARÁN EN LAS RELACIONES INTERNACIONALES

Hace menos de una semana,  los 
ex comandantes en jefe de la Fuer-
za Aérea, Fernando Rojas Vender, 
Ricardo Ortega Perrier, Patricio 
Ríos Ponce, Jorge Rojas Ávila y Ri-
cardo Ortega Perrier, escribieron 
una carta a El Mercurio para solici-
tar una “acción humanitaria” y per-
mitir la excarcelación, dada su 
avanzada edad (87) y delicado esta-
do de salud,  del ex general Enrique 
Ruiz, condenado a 10 años en Pun-
ta Peuco por violación a los dere-
chos humanos. 

En el texto, los ex comandantes 
hacen referencia al caso de Erich 
Honecker y la decisión de un tribu-
nal superior alemán de suspender 
el juicio al que había sido sometido 
por la muerte de 192 personas que 
intentaron cruzar el muro de Ber-
lín. El tribunal basó su determina-
ción en la edad de Honecker y en 
sus problemas de salud. 

Los alcances de la investigación 
que realiza el doctor en Historia, 
Cristián Medina, junto a un desta-
cado grupo de académicos, podría 
dar luces no sólo un personaje icó-
nico en la historia mundial y tam-
bién en la chilena (vivió en nuestro 
país hasta su muerte en 1994), sino 
que podría explicar también cómo 
ha funcionado la justicia en temas 
de alta connotación.  

 
Vacío historiográfico 

Para Medina, la investigación no 
cumple otra misión que la de retra-
tar a un personaje y momento his-
tórico; sin embargo, sus alcances 
podrían ir más allá. Este fue, proba-
blemente, uno de lor argumentos 
por los que el comité evaluador de-
cidió entregar a Medina, académi-
co del Instituto de Historia de la 
Facultad de Derecho y Ciencias So-
ciales de la Universidad San Sebas-
tián, y al equipo integrado por  Án-
gel Soto (U. de los Andes y USS), Dr. 
Erna Ulloa (U. Católica de la Santí-
sima Concepción) y licenciado 
Gustavo Gajardo (alumno Doctora-
do en Historia USS) recursos Fon-
decyt regular para profundizar en 
la historia de Honecker.  

El grupo se dedicará por tres años 
a estudiar todas las aristas que ro-
dearon el ingreso del ex jerarca de 
la República Democrática Alema-
na a la embajada de Chile en Rusia, 
su posterior extradición y su poste-
rior arribo a Chile, su destino final.  

“Se busca establecer lo que signi-
ficó su llegada a Chile en 1993, don-
de residió hasta su muerte junto a 
Margot Honecker. El hecho involu-
cró a tres países en una situación 
inédita de Derecho Internacional, 
cuya complejidad y matices políti-
cos provocaron una larga negocia-

ARCHIVO COPESA

Para este trabajo, académicos de distintas universidades 
recurrirán a fuentes alemanas, rusas, estadounidenses y 
chilenas, e indagarán en todo el material de prensa de la época.

ción diplomática, no exenta de fuer-
tes presiones internas y externas”, 
menciona el académico. 

Expresa que la importancia de 
la investigación radica “en el vacío 
historiográfico al respecto, en la re-
percusión internacional que alcan-
zó el caso, en su interés para anali-
zar cómo se configuraron las rela-
ciones internacionales en la 
inmediata Posguerra Fría, siendo 
éste uno de los primeros ejemplos 
de justicia transicional y del im-
pacto transnacional de la agenda 
de derechos humanos, y en que la 
investigación sea abordada desde la 
subdisciplina de la Historia de las 
Relaciones Internacionales, de la 
que hemos tomado sus postulados 
metodológicos, teóricos y la base 
erudita”, puntualiza.

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl
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cuenta de la gestión de su 
cartera durante 2016. Se 
hizo en regiones a solicitud 
de la Presidenta Bachelet.  

En la intendencia, 
el ministro dio 

OBRA ESTARÁ LISTA ESTE AÑO Y NO EN 2018 COMO ESTABA PRESUPUESTADO 

La primera cuenta pública de su 
gestión realizó en la zona el minis-
tro de Justicia y Derechos Huma-
nos, Jaime Campos, en el salón Mu-
ral de la Intendencia Regional.  

Esa fue la última de sus activida-
des en la Región, las que comenza-
ron en la mañana, con la visita ins-
pectiva a Complejo Penitenciario El 
Manzano, el que será entregado an-
ticipadamente este año, y no el pri-
mer semestre de 2018, como esta-
ba presupuestado.  

 “Lo que más me impactó de mi 
visita fue la cárcel El Manzano y su 
avance, yo vine hace tres meses a 
poner la primera piedra, no había 
nada, era un sitio eriazo, y hoy me 
encuentro con una obra de arqui-
tectura en pleno desarrollo, hay 
un 27% de avance y todo indica 
que vamos a entregarla este año, 
antes de que termine el Gobierno 
de la Presidenta Bachelet, y eso es 
una gran noticia”, dijo el secretario 
de Estado, quien agregó que la fe-
cha le fue confirmada por la em-
presa constructora y el Ministerio 
de Obras Públicas.  

La reconstrucción del penal se 
decidió después del terremoto del  
27 de febrero de 2010 y posterior in-
cendio, ya que el recinto perdió el 
70% de su infraestructura, lo que 
disminuyó su capacidad según di-
seño en 600 plazas. Es por esta ra-
zón que se decidió la reposición del 
histórico penal.  

En noviembre de 2016 se realizó 
la  entrega de terreno a la empre-
sa Claro Vicuña Valenzuela, quie-
nes son los responsables de llevar 
a cabo el proyecto de remodela-
ción del penal, en el cual se invir-
tieron  poco más de 26 mil millo-
nes de pesos.  

Con esta reconstrucción se au-
menta la capacidad de 1.064 inter-
nos a 1.608,  lo que significa casi el 
60% de aumento de capacidad. La 
remodelación además contempla 
la elevación del muro perimetral y 
garitas; sistemas de electricidad y 
sanitario ;los módulos de reclusión 
con la habilitación del cuarto nivel 

GENDARMERIA DE CHILE

Jaime Campos precisó que las obras del penal tienen un 27% de avance y 
estarán listas en este gobierno. Secretario de Estado rindió su cuenta pública 
2016 en la Región del Bío Bío. 

y celdas de aislamiento, además de 
la escuela y el gimnasio. 

 
Cuenta en regiones 

Además, acompañado de la di-
rectora nacional de Sename, So-
lange Huerta, asistió al mediodía a 
la inauguración de murales en Cen-

tro de Justicia Juvenil de Coronel. 
 “El trabajo que está desarro-

llando el Sename junto a Gendar-
mería  con los menores infractores 
de ley es muy interesante, inserta 
dentro del propósito de lograr su 
reinserción social, y por eso se si-
guen realizando inversiones en ese 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

centro”, precisó.  
En su última actividad, el minis-

tro dio cuenta de la gestión 2016, en 
una instancia que se realiza fuera 
de Santiago, a petición de la presi-
denta Michelle Bachelet, “como una 
manera de relevar la importancia 
que tienen las regiones en la orga-
nización del Estado. Para mi carte-
ra se escogió Bío Bío, lo que para mí  
fue motivo de satisfacción, ya que 
gran parte de mi vida la hice en 
esta ciudad”, recordó el ministro, 
quien es abogado de la Universi-
dad de Concepción.  

En cuanto a la cuenta pública, 
Jaime Campos recordó que él asu-
mió su cargo el 19 de octubre de 
2016, “por lo que sólo me corres-
ponden tres meses del año pasado, 
y la cuenta es por todo el año, de 
manera que lo  primero que yo ten-
go que hacer es hacerme cargo de 
mi gestión como ministro  de Jus-
ticia”.  

Por eso, destacó el esfuerzo por 
ordenar el ministerio y sus servicios 
“y sacarlo del área de los conflictos,  
en temas relacionados con Sename, 
el Registro Civil, Gendarmería, y 
todo esto se está solucionando apli-
cando las medidas correctivas que 
corresponden”. 

EL MINISTRO REALIZÓ una visita 
a la principal cárcel de la Región. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Ministro de Justicia confirmó entrega 
anticipada de cárcel El Manzano

Tres personas fallecidas dejó una grave colisión 
entre un camión 3/4 y un vehículo menor, ocurri-
da a la altura del kilómetro 41 de la Autopista del 
Itata, pocos minutos antes de las 17 horas de ayer.  

 El accidente dejó tres víctimas fatales, dos 
adultos y un menor, quienes quedaron atrapadas 

en los fierros retorcidos de los vehículos. Ade-
más, un menor resultó herido, y debió ser resca-
tado por personal de emergencias.  

Testigos denunciaron que en el lugar no exis-
ten barreras centrales que dividan los sentidos 
de la ruta.

Dos adultos y un niño mueren en accidente en ruta del Itata 
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robos de combustible, de 
agua y maltratos a 
voluntarios y al ex cuartelero 
y su esposa. 

Las denuncias se 
refieren a 

LOS VOLUNTARIOS viajaron a Concepción a denunciar. 

Irregularidades relacionadas con  
robos de combustible, de agua y 
maltratos denunció la ex directora 
de la Segunda Compañía de Bom-
beros de Pinto, María Barahona, 
quien aseguró que incluso presen-
taron los casos ante la Fiscalía.  

Agregó que a ella se le quitó el 
cargo anticipadamente, cambian-
do los reglamentos, luego de que 
elevó las denuncias, siguiendo to-
dos los conductos regulares, hasta 
llegar al presidente regional de la 
institución, Dino Olivieri. Sin em-
bargo, aseguró que nada ocurrió y 
ella quedó fuera de la institución.  

Una de las denuncias asegura 
que los voluntarios sacaron agua de 
un grifo instalado en Recinto, en no-
viembre de 2016, para llenar una 
piscina particular, de lo que sería 
responsable el segundo comandan-
te, Rodrigo Sepúlveda.  

En esa oportunidad, la coopera-
tiva  de Agua Potable, mediante un 
documento, estableció que los 

Bomberos de Pinto denunciaron 
irregularidades en el cuerpo de su comuna

bomberos podían usar esa agua 
nada más que para emergencias 

El  presidente regional de Bombe-
ros, Dino Olivieri, aseguró que ha-
bía recibido la denuncia de Baraho-
na en su momento. Sin embargo, 
aseguró que no se había concurri-

do con la autorización del superin-
tendente, por lo que no se había 
actuado de la forma debida. 

 No obstante, aseguró que el caso 
será nuevamente revisado por la 
junta nacional de Bomberos.          
(Carolina Abello Ross) 

ROMILIO PASMIÑO G.

Plaga de ratones afecta a Liceo A-21
Producto de los movimientos 

de tierra que se realizaron frente 
al Liceo A - 21,  la comunidad edu-
cativa se vio afectada por una pla-
ga de ratones, motivo por el que 
los estudiantes decidieron no 
asistir a clases, pues se ponía en 
riesgo su salud y manifestarse, de 
forma pacífica, en busca de una 
solución.  

Ante ello, el alcalde porteño 
Henry Campos se reunió con la di-
rectiva escolar para terminar con 
la plaga y tomar medidas como la 
instalación de cebos y trampas 
pegajosas en el liceo. También se 
pidió una inspección municipal 
que supervise los trabajos que 
está realizando la Dirección de 

Obras Portuarias frente al estable-
cimiento para verificar que se ha-
yan tomado las medidas de miti-
gación al respecto. 

“No hemos visto un plan de mi-
tigación medio ambiental, por 
parte de la Dirección de Obras 
Portuarias con respecto a este 
movimiento de tierras, que lógica-
mente, iba a provocar que los ra-
tones se desplazaran a otras zo-
nas, como el Liceo y zonas habi-
tacionales y del comercio”, 
expresó Campos. 

 Agregó que se han realizado 
tres desratizaciones en el estable-
cimiento educacional, que se 
complementarán con otras en el 
comercio aledaño.  

Colegios de San 
Pedro se unen  
por el buen trato 

Buscando la sana convivencia 
en colegios de San Pedro de la 
Paz se inició ayer una campaña 
por el Buen Trato, realizada en 
conjunto por la Oficina de Protec-
ción de Derechos y el Departa-
mento de Infancia del municipio, 
que se dio a conocer en el Colegio 
Nuevos Horizontes.  

La idea, según el alcalde, Audi-
to Retamal, busca generar el res-
peto a toda la comunidad educa-
tiva y permiten a los alumnos y 
apoderados empoderarse de co-
sas que facilitan tener buenas re-

laciones.  
La iniciativa, que se desarrolla-

rá en establecimientos de San Pe-
dro de la Costa, busca evitar el bu-
llying. 
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IPC
MARZO

12 meses

0,4%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 2,75%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.854,88

COMMODITIES 

-0,48% Igpa 24.349,26 -0,48%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $845,31 Cobre (US$/libra)$2,56
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $47,64

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$46.647,00

$26.575,56   
Dólar Observado $668,98 Euro $730,098

Concepción está segunda en 
rentabilidad de departamentos

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN PRIMER TRIMESTRE 2017, SEGÚN INFORME DE PORTALINMOBILIARIO.COM
De acuerdo con el último “Informe 

Trimestral de Viviendas”  elaborado 
por el Portalinmobiliario.com, hubo 
una leve recuperación en los precios 
de arriendo en Concepción en los úl-
timos dos trimestres permitiendo 
obtener un +6% de rentabilidad en 
propiedades. De esta manera, la co-
muna se sitúa como la segunda ciu-
dad con mayor rentabilidad en de-
partamentos y la tercera en casas, a 
nivel nacional. 

El informe, que muestra la evolu-
ción del mercado de inmuebles usa-
dos a partir de la información de 
avisos y comportamiento de los 
usuarios del sitio, destaca el caso de 
Concepción por obtener una recu-
peración en los precios de arriendo 
desde el tercer trimestre de 2016, 
mostrando un incremento de 
+10,5% en casas y un +7,5% en depar-
tamentos durante este periodo. 

Para Manuel Durán, arquitecto y 
presidente de la Cámara Chilena 
de la Construcción sede Concep-
ción, “la adquisición de viviendas 
nuevas ha favorecido el arriendo, 
porque mucha gente ve que las ta-
sas de los bancos son malas para los 
depósitos a plazo  y busca alterna-
tivas mejores que las que están dan-
do los bancos donde comprar un 
departamento en una ciudad con 
demanda hace que se canalice ha-
cia allá la inversión”. 

El timonel del gremio de la cons-
trucción también ve que “la banca 
al restringir hoy día el acceso a los 
créditos y elevar el pie necesario 
para la compra dificulta la adquisi-
ción de viviendas, situación que fa-
vorece el arriendo. Por otra parte la 
incertidumbre sobre el monto fu-
turo de las pensiones está propi-
ciando que personas jóvenes de has-
ta 40 años invierta sus ahorros en 
bienes raíces con el objeto de com-
plementar su renta futura lo que in-
centiva la oferta”, afirmó. 

Requerido respecto de cuáles son 
las zonas de Concepción que más 
concentran la oferta de departa-
mentos, Durán respondió: “Hay dos 
tendencias con departamentos que 
se ubican cerca del radio central 
como todo lo que se ha hecho a la al-
tura de Chacabuco, hacia el sector 
de la Universidad de Concepción. 
También están los sectores de re-
novación urbana como el eje de He-
ras y Carrera con edificios en altura 
como los que están cerca del Hospi-
tal del Trabajador”, detalló. 

 
Comprar para arrendar 

En tanto, Sergio Jara, gerente ge-
neral del grupo de empresas Val-
mar, señaló:  “efectivamente, el Gran 
Concepción es una ciudad atracti-
va para invertir en la compra de de-
partamentos para arriendo donde 
una de las razones más importantes 
es porque es una Ciudad Universita-
ria lo que hace que todos los años lle-
guen estudiantes desde distintos la-
dos en busca de un arriendo asegu-
rando una demanda”. 

El gerente general del grupo Val-
mar  coincidió además con el presi-
dente de la CChC sede Concepción 
en  que “debido a las restricciones de 
la banca en el financiamiento don-
de ahora está exigiendo un mayor 
porcentaje de pie ha hecho que mu-
chas personas hayan tenido que 

recién mencionados”, explicó. 
Por su parte, Jorge Guardia de 

constructora Pocuro, apuntó a que 
“en la zona del gran Concepción se 
aprecia un aumento en la deman-
da de arriendo o compra de depar-
tamentos y viviendas, no como un 
boom inmobiliario, pero si con me-
jores números que el año pasado. 
Esto se debe a que todavía existen 
disponibilidades de unidades a la 
venta sin el costo del IVA, y también 
por la variedad de buenas ofertas y 
promociones de las empresas in-
mobiliarias”. 

En su análisis, Guardia consideró 
que “el aumento del arriendo versus 
la compra, tiene dos causas bien cla-
ras: al haber mayor incertidumbre 
en el crecimiento del país, las fami-
lias postergan la compra. Y existien-
do mayor restricción al crédito hipo-
tecario, se reducen las personas que 
pueden comprar”, concluyó.

ROMILIO PASMIÑO G.

Precios de arriendos se incrementaron un 10% en casas y un 7,5% en el caso 
los departamentos a partir del tercer trimestre de 2016. Incertidumbre sobre 
pensiones futuras y mayores restricciones de la banca explicarían las alzas.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“La adquisición de viviendas 
nuevas ha favorecido el 
arriendo, porque mucha gente 
ve que las tasas de los bancos 
son malas”.

Manuel Durán, presidente de la CChC sede 
Concepción.

“Efectivamente, el Gran 
Concepción es una ciudad 
atractiva para invertir en la 
compra de departamentos para 
arriendo”. 

Sergio Jara, gerente general del grupo de 
empresas Valmar.

“En la zona del gran Concepción 
se aprecia un aumento en la 
demanda de arriendo o compra 
de departamentos  y viviendas”.

Jorge Guardia, constructora Pocuro.

postergar su decisión de compra 
para tener tiempo para juntar este 
pie, además también ha hecho que 
los inversionistas si antes podían 

comprar 2 departamentos ahora 
puedan comprar sólo uno debido a 
que ahora requieren un 20% de pie 
y no el 10% como antes, esto obvia-

mente ha hecho que suban los pre-
cios de los arriendos, ya que hay 
más demanda por un lado y menos 
oferta por otro debido a los factores 
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Industria afina plan  
de descontaminación

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más de 60 empresarios y ejecuti-
vos participaron ayer de una reu-
nión sobre los alcances del Ante-
proyecto de Plan de Prevención y 
Descontaminación del Concep-
ción Metropolitano. La cita, que 
fue convocada por la Cámara de la 
Producción y del Comercio de Con-
cepción (Cpcc) contó con una ex-
posición del seremi de Medio Am-
biente, Richard Vargas.   

Al respecto, la autoridad de Go-
bierno valoró el encuentro, indi-
cando que “la riqueza de las pre-
guntas llenó de contenido” la reu-
nión”, y además hizo hincapié en 
que los comentarios se formaliza-
ran por las vías dispuestas para es-
tos efectos: “Sin lugar a dudas, gran 
parte de las observaciones que 
ellos nos han planteado han sido 
incorporadas en el anteproyecto, 
pero las dudas que aún persisten 
deben manifestarlas por escrito en 
las observaciones que vamos a re-
copilar precisamente como Minis-
terio del Medio Ambiente en la Re-
gión del Bío Bío y con ello formula-
remos el plan definitivo del Plan de 
Descontaminación Atmosférico de 
Concepción Metropolitano”. 

Por su parte, el gerente de Asun-
tos Ambientales y Sustentabilidad 
de la Cpcc, Pedro Navarrete, enfa-
tizó que luego de esta instancia, 
los gremios analizarán en conjun-
to sus aportes. “A priori, creemos 
que se debe incorporar, por ejem-
plo, el reconocimiento de las in-
versiones realizadas por las em-
presas, de manera voluntaria, pre-

vio al planteamiento de esta 
regulación”, señaló Navarrete, 
quien agregó que “Hay importan-
tes esfuerzos de algunas empresas 
de la zona que han incorporado 
tecnología y recursos para la dismi-
nución de sus emisiones. Estos es-
fuerzos deberían se valorados y re-
conocidos en el plan definitivo”.  

 Asimismo, la presidenta de la 
Cpcc, Elizabeth Gómez, hizo un 
llamado a la autoridad, para que 
se incorpore una adecuada sin-
tonía entre la implementación del 
Plan y la puesta en marcha de los 
Impuestos Verdes, de modo a pro-
piciar “una adecuada vinculación 
entre ambas regulaciones, para 
que las haga razonables y factibles 
de cumplir”.

CPCC

EN REUNIÓN CON SEREMI RICHARD VARGAS

Para las empresas, la regulación ambiental no debiera 
afectar el buen desarrollo de la actividad económica.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Asume nuevo 
director zonal de 
Pesca y Acuicultura 
de la Región

INTENDENCIA DEL BIOBIO

Javier Valencia Labarca asu-
mió el martes como nuevo di-
rector Zonal de Pesca y Acui-
cultura. Valencia, de 42 años, es 
periodista y licenciado en Co-
municación Social de la Univer-
sidad del Desarrollo. Tiene di-
plomados en Análisis y Gestión 
del Medio Ambiente, y también 
en Ingeniería Ambiental por la 
Universidad de Concepción.  

El nuevo director Zonal de 
Pesca y Acuicultura de la Re-
gión comentó que su primera 
misión en este cargo es “reunir-
me en el corto plazo con cada 
uno de los representantes de los 
distintos sectores y poder avan-
zar en la construcción e imple-
mentación de políticas y nor-
mativas que vayan en beneficio 
del desarrollo de la Región”.
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JORGE YUTRONIC, CONSULTOR EN GESTIÓN DE CIENCIA:

El ingeniero destacó además el 
gran cambio que vive la 
humanidad con la digitalización.

Se está dando un cambio 
profundo y sin precedentes 
en la sociedad y en particular 
de las profesiones producto 
de la digitalización y la inte-
ligencia artificial, comenzó 
explicando en la clase inau-
gural del año académico el 
destacado ingeniero y con-
sultor internacional en ges-
tión de ciencia, tecnología, 
innovación y competitivi-
dad, Jorge Yutronic. 

El invitado por la Macro 
facultad y la facultad de Inge-
niería de la UBB sostuvo a 
modo de ejemplo que hoy 
existen sistemas computa-
cionales que tienen el nivel 
de inteligencia de un huma-
no, dispositivos que permi-
ten monitorear el cuerpo hu-
mano que permite saber más 
del cuerpo humano que la 
propia persona y su médico. 
En Educación hay formas de 
dialogar con los estudiantes 
en modo adaptativo y per-
sonalizado, es decir, saber el 
grado de aprendizaje, el esta-
do de salud, los hábitos de 
sueño de distintos alumnos, 
de modo de evaluar a la per-
sona en forma rigurosa, pero 
amistosa, y 24 horas al día. 

“Muchos trabajos hoy es-
tán siendo reemplazados por 
máquinas y éste es el gran 
cambio que hoy estamos vi-
viendo, sin precedentes en la 
historia de la humanidad. Lo 
de antes se relacionó más 
bien con la fuerza física, a 
través de la mecanización y 
electrificación. Ahora ocu-
rre en nuestra realidad ruti-
naria e intelectual 

-¿Cómo está la forma-
ción de capital humano 
para enfrentar esto? 

-Las universidades chile-
nas están haciendo un esfuer-
zo a través de Corfo para me-
jorar el capital humano de 
pre y post grado que ya lleva 
sus años. No obstante , este  
concepto de la digitalización  
e inteligencia artificial, toda-
vía tiene una expresión aco-
tada dentro de este trabajo, y 
se hace necesario aumentar-
la significativamente, esto, 
porque desde  punto de vista 
de la empresa, de la noche a 
la mañana está pasando a re-
querir profesionales que ten-
gan estas características re-
novadas, sino va 5 o 6 años 
atrás. La empresa se queda 
con tener especialistas, pero 
lo que debe pasar es que todo 

su personal tenga estas com-
petencias digitales. Sino, la 
empresa no podrá ser com-
petitiva respecto a otras com-
pañías en el mundo. 
 
Desconfianza en empresas 

- Existe una creciente 
desconfianza hacia las em-
presas. ¿Cómo se explica 
y enfrenta esto? 

- Esto es un tema que está 
atravesando el mundo, y se 
explica por el aumento de las 
expectativas y los estánda-
res para este tipo de entida-
des, incluso el Estado. Hoy 
la persona es más educada y 
exige más a las empresas. 

Lo segundo, es que hoy, 
justamente con las tecnolo-
gías de la información, sabe-
mos muy rápido los errores y 
malos manejos que hace 
cualquier actor. 

Y lo tercero, es que las pro-
fesiones están cometiendo 
más errores relevantes que 
antes, como es el caso del 
puente Cau Cau. Existe un 
problema de gestión en las 
profesiones, lo que debe lle-
var a revisar las prácticas, 
porque esto se soluciona con 
la renovación de las prácticas 
empresariales, con la forma-
ción de ejecutivos, los que 
tienen que estar conscientes 
de que hoy todo es más com-
plejo y más incierto, vulnera-
ble. Nadie sabe lo que pasa-
rá en 5 años, porque hay más 
variables simultáneas. Tam-
bién es importante la forma-
ción continua para aquellos 
que ya están trabajando. 

Las empresas deben aten-
der estas variables, trabajar-

las y no hacerse los tontos. 
 

Relación Ues y empresa 
- ¿Cómo evalúa la rela-

ción universidad empresa 
en este contexto? 

- Esa relación existe, pero 
no con la profundidad ni la 
amplitud que se requiere. 

¿Por qué falta? Porque los 
intereses son diferentes. Las 
universidades, en general, 
buscan cultivar el conoci-
miento, mientras que las em-
presas buscan generar valor 
económico. Son dos intere-
ses que no son antagónicos, 
pero que se encuentran de 
cuando en cuando, si una 
empresa quiere  crear ma-
yor valor económico y se ne-
cesita mayor conocimiento. 
No hay duda que el sistema 
educacional chileno se ha 
ido superando y ya es uno 
de los mejores de América 
Latina. 

- Es lento este trabajo... 
- Nosotros hacemos los 

cambios en la dirección co-
rrecta, pero con lentitud, lo 
opuesto que ocurrió en el sud 
este Asiático, que en el mis-
mo periodo dieron el salto.

ISIDORO VALENZUELA M.

JORGE YUTRONIC inauguró el año académico en la Universidad del Bío Bío.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl 5-6

años atrás va una empresa que 
no tiene a su capital humano 
entrenado en digitalización, ase-
guró Yutronic.

“La crisis de confianza se soluciona 
renovando las prácticas empresariales”

2030
Yutronic fue consultor de Corfo en los programas Ingeniería 2030, en 
Centros de Excelencia Internacional y del programa de Manufactura 
Avanzada-Industria Inteligente.
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Se iniciará el concierto 
de Stern. Precios de las 
entradas van de los $6 
mil a los $11 mil. 

horas
20

Este recital marcará su 
regreso al Teatro UdeC, 
donde no se presenta 
hace dos años.

Una larga 
ausencia

SE PRESENTA HOY EN EL TEATRO UDEC 

Nano Stern vuelve a sus raíces 
dándole nueva vida a sus temas

GENTILEZA VALENTINA MIRANDA

Recital se titula “Cancionero”, y se 
origina en un libro lanzado por el 
cantante donde reversiona 38 de  

sus creaciones musicales. 

A lo largo de su carrera, el 
nexo de Nano Stern con Con-
cepción ha sido muy intenso 
y cercano. Por ello, no extra-
ña que una de las primeras 
estaciones de su gira “Can-
cionero” sea en el Teatro 
UdeC, donde se presentará 
hoy desde las 20 horas.  

“Me encanta venir a Con-
cepción, tengo muchos ami-
gos, vengo hace 10 años. El 
primer lugar que toqué fue-
ra de Santiago fue acá, vine 
con Manuel García cuando 
mi primer disco creo que no 
estaba ni editado. Conocí 
mucha gente, estreché lazos 
bacanes. Y si bien hace casi 
dos años que no venía al tea-
tro, entre medio vine a Di-
chato, en la UdeC, un par de 
veces en La Bodeguita de Ni-
canor”, comentó.  

Stern también profundizó 
en el trabajo que da nombre 
a esta gira. “Cancionero es 
un libro, ilustrado con dibu-
jos de Sol Díaz, que es seca. 
Recoge 38 canciones de mis 
primeros seis discos de es-
tudio. Están las letras, direc-
tamente escritas por mi, por-
que muchas las encuentro 
en internet y tienen errores. 
También los acordes de los 
temas, los diagramas de esos 
acordes para tocar en guita-
rra con las afinaciones que yo 
uso, que no siempre son es-
tándar de la guitarra. Hay 
mucha información, y las or-
deno, según mi criterio, de 
las que sería más fáciles de 
tocar a las más difíciles”.  

Al respecto, agregó que 
“hay un código QR que en-
tras a Youtube y te da acceso 

a las 38 canciones en versión 
tutorial, donde salgo yo to-
cándolas en guitarra”. 

Además, indicó que “esto 
surgió en el contexto de cele-
bración de los 10 años de mi 
primer disco, y pensamos 
mucho qué hacer, y esta era 
la opción más interesante , 
pues le da una segunda vida 
a las canciones. No solo era 
compartirlas grabadas, sino 
también entregárselas a la 
gente para que las toque. Y 
desde que se publicó el can-
cionero, hace algunos me-
ses, han llovido las versiones 
y no solo de personas que no 
conozco, sino igual de músi-
cos que han sido verdaderos 
referentes para mí”. 

Y ahí, también surge la idea 
de realizar esta gira. “Prime-
ro estaremos por el sur y más 
adelante en el centro y el nor-
te. En esta ocasión vengo 
solo, rodeado de muchos ins-

trumentos, sin banda. Hay 
una doble búsqueda: volver a 
la intimidad absoluta, a las 
canciones en su formato des-
nudo, y también de reexplo-
rarlas de otra manera”.  

Sobre que todo el peso del 
recital recaiga en él, indicó 
que “durante gran parte de 
mi carrera lo hice así, y cuan-
do salgo al extranjero tam-
bién, como fue en mi segun-
da gira a España. No le temo 
en lo más mínimo a esto, una 
vez telonié a Silvio Rodríguez 
con 45 mil personas en el es-
tadio Monumental y fue muy 
emocionante. También pasa 
que hay un contacto más di-
recto con el público, donde 
un comentario de alguien 
puede cambiar la dirección 
del concierto”. 

Las entradas para el con-
cierto de hoy se venden en el 
mismo teatro y a través de 
Ticketek, y los valores $6 mil 
balcón y estudiantes, $8 mil 
platea y $11 mil preferencial. 

De sus proyectos, Stern 
adelantó que “vienen giras 
internacionales a  Europa, 
Estados Unidos y Canadá en 
los próximos meses. Además, 
tengo un nuevo EP de cinco 
temas que está grabado, lis-
to, pero no contaré muchos 
detalles. En los próximos dos 
meses será publicado, y vie-
ne bien distinto. Igual estoy 
empezando a componer 
para otro EP que espero ter-
minar también este año. La 
idea es hacerlos bien distin-
tos entre sí, es una etapa un 
tanto experimental”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

STERN aseguró que este trabajo le 
permitió reconocer sus canciones, y 
explorarlas de otra manera. 
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Cuenta Pública 
Municipalidad de Concepción

Con la presencia de autoridades de 
Gobierno, parlamentarios, represen-

tantes comunales y vecinos de la 
ciudad, entre otros invitados, la 

Municipalidad de Concepción 
presentó, hace unos días, su 

Cuenta Pública 
2016. En esta 
ocasión, el acto 
se realizó en el 
Colegio Enri-
que Molina.

ALVARO 
Ortiz.

Ceremonia de titulación de 
los programas de diplomas 
de UdeC Capacita

En el Auditorio Salvador Gálvez, de la Universidad de 
Concepción, finalizó Programa de Capacitación de “Diplo-
ma en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional” y 
“Diploma en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada” 
para un total de 20 profesionales de la Región, actividad de-
sarrollada durante los meses Septiembre a Diciembre del año 
2016.

NILSSON CORDERO, Antonia Melo y Marco Gómez.

CEREMONIA DE TITULACIÓN de UdeC Capacita.

ERNESTO CRUCES, Carolina Neira, Geovanna Fernández y 
Sergio Cartes.

CHRISTIAN CHAVARRÍA, 
Magdalena Jara, María Angélica 
Labarca y Eduardo Utreras.

SERGIO SANDOVAL, Carolina Toro y Eduardo Muñoz.

GUILLERMINO 
PINOCHET, 
Sandra Muñoz, 
Álvaro Ortiz, 
María Elena 
Vivanco y 
Rossana 
Sanhueza.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sociales

JUAN 
MARDONES, 

Richard 
Vargas y Juan 

Eduardo 
Quilodrán.

RICARDO MORALES, Andrea Muñoz y Hugo Cautivo.
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OBITUARIO

“En la casa de mi Padre hay mu-
chas moradas, de otra manera, se 
lo hubiera dicho a ustedes, porque 
voy a preparar un lugar para uste-
des” (Juan 14:2). El Señor llamó a 
su Reino a nuestra amada esposa, 
madre, hermana, tía, suegra y 
abuelita, Sra. 
 

SILVIA MERCEDES 
CARILAO MALDONADO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en su domi-
cilio, Huérfanos N°1869, Barrio 
Norte y sus funerales se avisarán 
oportunamente. 
 
Familia Geldres Carilao

JUEGOS DEPORTIVOS NACIONALES Y PARANACIONALES 2017
“Queremos decirles que nos he-

mos preparado con mucho esfuer-
zo para dejar muy bien puesto el 
nombre de la Región y si es posible, 
aprovechar para quedarnos con el 
título de este evento por primera 
vez”. Las palabras del karateca, An-
drés Dodero (23), resumieron ayer   
el sentir de todo el equipo regional, 
durante el lanzamiento de los ter-
ceros Juegos Nacionales y Segundos 
Juegos Paranacionales Bío Bío 2017,  
realizado ayer en el estadio Ester 
Roa Rebolledo de Concepción.  

En la instancia, el intendente (s) 
Enrique Inostroza, hizo entrega de 
poleras a toda la comitiva, resal-
tando su aporte a las nuevas gene-
raciones. “Queremos desearles éxi-
to y también darles las gracias por 
el gran ejemplo que dan a los más 
jóvenes. Representan lo mejor de la 
Región y son la muestra de los va-
lores del deporte”, manifestó. 

Por su parte, el seremi (s) del De-
porte, Sergio Camus, enfatizó en el 
compromiso gubernamental para 
sacar adelante el evento. “Aquí exis-
te una importante inversión públi-
ca, que supera los $1.600 millones, 
la más alta financiación en compe-
tencia deportiva a nivel nacional, y 
que ejecuta el Ministerio del De-
porte y el IND”. 

 
Convención de talento 

Más de 3 mil deportistas de todo 
el país se reunirán en torno el even-
to más importante del circuito chi-
leno de alto rendimiento, que por 
primera vez se llevará a cabo fuera 
de Santiago y que se inaugurará 
oficialmente este domingo, a las 

A competir con todas las 
ganas para ser campeones
Autoridades de la Región se reunieron con el equipo que representará a Bío Bío en 
el evento que se inicia este domingo con más de 3 mil deportistas de todo Chile.

denciando que la ciudad tiene la in-
fraestructura para ser capital del 
deporte”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Les damos las gracias por ser 
deportistas destacados y un 
verdadero ejemplo para las 
nuevas generaciones”.

Enrique Inostroza, intendente (s) de la Región 
del Bío Bío y su saludo a los atletas.

“Hemos entrenado con mayor 
motivación aún porque estos 
juegos se hacen en casa. 
Responderemos a la altura”.

Margarita Masías, bicampeona de los Juegos 
Nacionales en 3 mil metros con obstáculos.

“He crecido mucho desde mi 
debut en los juegos de 2015, así 
es que estoy enfocado en ganar 
el oro esta vez”.

Andrés Dodero, miembro del equipo de karate 
y bronce en los Juegos de Santiago 2015.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AVISO 
En causa Rol Nº 295-2016, Tercer Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se expropió por Decreto N° 1290 de 
12 de noviembre de 2016, para ejecución obra “Diseño de Obras Fluviales 
Río Andalién, Esteros Nonguén y Palomares, VIII Región del Bío Bío”. El 
lote se encuentra ubicado, en la Comuna de Concepción, VIII Región del 
Bío Bío, CN LIFE CIA DE SEGUROS DE VIDA S.A., Lote N°11 C-1, rol de 
avaluó 7022-136 de 1224 M2, suma consignada $ 42.590.117.- Fisco 
solicitó toma posesión material del lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para fines art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria.

“Por fin llegó el momento que 
esperamos por tanto tiempo. 
Estamos preparados para hacer 
un torneo de primer nivel”.

Mónica Fredes, presidenta de la Asociación 
Regional de Atletismo del Bío Bío.

“Nos preparamos mucho, no 
tuvimos vacaciones, pero eso 
nos da confianza de andar bien 
en este torneo tan importante”.

María Fernanda Meneses, gimnasta del Club 
Ciaf Concepción y su debut en el evento. 

Al cumplirse tres años del falleci-
miento de mi querida esposa, 
madre, abuelita y bisabuelita, 
Sra. 
 

ALICIA YAÑEZ LARA 
(Q.E.P.D) 

 
Se oficiará una misa en su re-
cuerdo, en la iglesia La Merced, 
ubicada en calle Castellón con 
Freire, el domingo 7 de mayo a 
las 10: 00 horas. 
 
Agradece 
Daniel Robinson M. e hijos. 
 
Concepción,  04 de mayo de 
2017.

IN 
MEMORIAM

19:00 horas, en el Coliseo La Tortu-
ga, con presencia de autoridades 
deportivas a nivel nacional como el 
ministro del Deporte, Pablo Sque-
lla, además de la subsecretaria de 
la cartera  y el director nacional del  
IND. 

Durante 14 días, verán compe-
tencia ocho disciplinas convencio-
nales (atletismo, balonmano, judo, 
karate, levantamiento de pesas, 
taekwondo, gimnasia rítmica y ar-
tística),  y otras cuatro paralímpicas 
(atletismo, básquetbol en silla de 

ruedas, goalball y tenis de mesa), te-
niendo como sedes las comunas 
de Chillán, Los Ángeles, Concep-
ción, Talcahuano y Quillón. 

De ahí que para el alcalde pen-
quista, Álvaro Ortiz, la instancia 
cumpla “un rol muy relevante, evi-

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y lamentamos la par-
tida de nuestro querido y amado 
esposo, padre, suegro, abuelito, 
hermano, cuñado y tío, Sr.- 
 

EDGARDO RENAN 
IBARRA MATAMALA 

(Q.E.P.D)  
Su velatorio se está realizando en 
la Parroquia Buen Pastor (Los Aca-
cios 1718, Villa San Pedro) y su fu-
neral sera mañana en horario que 
se avisará oportunamente. 
 
Familias Jaque Ibarra, Ibarra Ba-
ñados, Concha Ibarra, Luna Iba-
rra, Ibarra Guzman, Ibarra Chan-
dia y Ibarra Matamala 
 
San Pedro de la Paz,  04 de mayo 
de 2017.

Y limpiará toda lágrima de sus ojos y 
la muerte no será más, ni existirá ya 
más lamento, ni clamor, ni dolor.  Las 
cosas anteriores han pasado” (Rev. 
21:4). Que tu alma emprenda el cami-
no a los brazos de Jesús llena de paz y 
armonía.  Ha fallecido nuestra amada 
hija, madre, hermana, tía, tía abuelita 
y suegra, Sra.  

ORIELA ANDREA 
BIZAMA GARCES 

(Q.E.P.D)  
Su velatorio se realiza en domicilio, 
Pasaje 2, Casa 167, Población Lauta-
ro, Villa Nonguén y sus funerales se 
efectuan hoy luego de una misa a las 
09:15hrs., en la Capilla Jesús Resucita-
do. 30 de Octubre s/n, saliendo poste-
riormente el cortejo al Cementerio 
Parque Concepción.  
Familias Garcés Rojas - Bizama Gar-
cés - Fuentes Bizama  
Concepción, 04 de mayo de 2017.

ISIDORO VALENZUELA M.



Entretención&Servicios
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Dr Simi 
• Victoria 7, Local B

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Av. Colón 242

7/18 7/19
LOS ÁNGELES

5/25
SANTIAGO

8/20
CHILLÁN4/24

RANCAGUA

11/21
TALCA

5/19
ANGOL

6/19
TEMUCO

10/15
P. MONTT

11/17
VIERNES

11/13
SÁBADO

6/13
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Felipe, Santiago

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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